

Exploración de las teorías de inteligencia emocional y su relevancia en la educación

Rocío Irala Kuzdra

ORCID: 0009-0009-1435-863X rocioiralakuzdra@gmail.com Instituto Superior Sanmartiniano

Fecha de presentación: 16/08/2023 Fecha de aceptación: 13/09/2023

Resumen

Este artículo de investigación bibliográfica transversal tiene como objetivo explorar las nociones conceptuales en torno a las teorías de la inteligencia emocional a partir de la década del noventa, dilucidando su interconexión y significado teórico y práctico dentro de la esfera educativa. A través de una revisión de la literatura actual, este estudio arroja líneas de fuga sobre el papel fundamental de comprender las teorías para fomentar prácticas pedagógicas mejoradas, facilitar el aprendizaje emocional y promover el bienestar emocional de los estudiantes. Las conclusiones teóricas y analíticas extraídas de esta investigación brindan información valiosa sobre la interacción dinámica entre las teorías de la inteligencia emocional y su aplicación en la educación.

Palabras clave: inteligencia emocional - educación - teorías - implicaciones - aprendizaje emocional - prácticas pedagógicas

Abstract

This cross-curricular bibliographic research article aims to explore and elucidate the conceptual notions around emotional intelligence theories from the 1990s, their interconnection and their theoretical and practical meaning within the educational sphere. Through a review of current literature, this study sheds light on the critical role of understanding these theories in fostering improved pedagogical practices, facilitating emotional learning, and encouraging students' emotional well-being. Theoretical and analytical conclusions drawn from this research provide valuable insight into the dynamic interplay between emotional intelligence theories and their application in education.

Keywords: emotional intelligence - education - theories - implications - emotional learning - pedagogical practices



Introducción

La inteligencia emocional ha surgido como un campo de estudio con múltiples líneas que aporta conceptos en la educación contemporánea, enfocado en la intersección entre las emociones y los procesos de aprendizaje y cognición. Este artículo se propone realizar un análisis bibliográfico transversal de las teorías de inteligencia emocional explorando su interrelación y su relevancia tanto teórica como práctica en el contexto educativo.

A través de una exploración de los conceptos fundamentales de cada enfoque, este estudio examina los aportes a las prácticas pedagógicas a fin de fomentar el aprendizaje emocional y promover el bienestar emocional de los estudiantes. El objetivo principal de este artículo es ofrecer una aproximación a las teorías de inteligencia emocional y su relación en el campo de la educación.

La metodología empleada en este estudio implica un análisis crítico y reflexivo de las teorías de inteligencia emocional, así como una revisión de la literatura. Se llevará a cabo una evaluación de las ideas teóricas y prácticas de cada teoría en el ámbito educativo, respaldada por referencias bibliográficas pertinentes.

La integración de las teorías de inteligencia emocional en la educación no está exenta de desafíos. A medida que los educadores buscan implementar prácticas que promuevan la educación emocional, surgen cuestiones relativas a la adaptación curricular, la evaluación de resultados y la formación docente adecuada. Estos desafíos subrayan la necesidad de una aproximación informada y estratégica en la implementación de programas de inteligencia emocional en entornos educativos.

A medida que se avanza en este análisis, se exploran las teorías de inteligencia emocional de rasgo, habilidad y mixta, considerando sus sugerencias en la educación y reflexionando sobre cómo enfrentar los desafíos inherentes a la



implementación efectiva de la educación emocional en el entorno educativo.

Referencia Teórica

Inteligencia Emocional: Modelo de Habilidad

En 1990 la definición del constructo Inteligencia Emocional ha acaparado la atención de los investigadores desde el artículo fundador de Peter Salovey y John Mayer (1997). A partir de ese momento, muchos autores de la talla de Bar On, Shapiro, Sawf o divulgadores como Goleman (quien a mediados de los años noventa popularizó a nivel mundial esta idea) realizaron contribuciones de lo más heterogéneo y variado posible, incluso en las formas de medición e instrumentos para evaluar y medir el concepto.

El modelo de habilidad concibe a la Inteligencia Emocional como un tipo de inteligencia específica, establecida y genuina fundada en el uso adaptativo de las emociones (Salovey y Mayer, 1997). Esta conceptualización eminentemente funcionalista de las emociones comprende a la Inteligencia Emocional como una habilidad centrada en el procesamiento de la información emocional.

La teoría de inteligencia emocional de habilidad, propuesta por Mayer y Salovey (1997), profundiza en la conexión intrínseca entre las emociones y la cognición, centrándose en cómo los rasgos emocionales innatos influyen en la percepción y regulación emocional.

Esta perspectiva sostiene que las personas tienen disposiciones emocionales que surgen de su capacidad para identificar, comprender y gestionar las emociones, tanto propias como ajenas. Esencialmente, la teoría del rasgo sugiere que la inteligencia emocional se manifiesta en los patrones emocionales característicos que varían de un individuo a otro.

La autopercepción emocional se destaca como un elemento clave en esta teoría. La capacidad de reconocer y etiquetar las propias emociones permite a las personas comprender cómo las emociones influyen en sus pensamientos y acciones. Este proceso es fundamental para desarrollar una autoconciencia



emocional sólida, un componente esencial de la inteligencia emocional de rasgo (Mayer y Salovey, 1997). La precisa identificación de las emociones también se relaciona con la capacidad de autorregulación, ya que una comprensión profunda de las emociones facilita la gestión efectiva de las mismas en diversas situaciones.

Un aspecto crítico de la teoría del rasgo es que no limita la inteligencia emocional a un conjunto fijo de características, sino que reconoce la plasticidad emocional. Los individuos pueden evolucionar y adaptarse en su capacidad para manejar emociones a lo largo del tiempo, lo que sugiere que la inteligencia emocional de rasgo no es estática ni inmutable. Por lo tanto, esta teoría no solo contempla la autopercepción emocional, sino también la posibilidad de desarrollo continuo de habilidades emocionales (Mayer *et al.*, 2008; Megías-Robles *et al.*, 2019).

Puntualmente las habilidades emocionales constituyentes del modelo de Salovey y Mayer son aquellas que permiten a las personas atender y percibir los sentimientos de forma apropiada y precisa, la capacidad para asimilarlos y comprenderlos de manera adecuada y la destreza para regular y modificar su estado de ánimo o el de los demás.

En los últimos años, la evolución del interés social y científico por esta categoría es notable en cuanto a la publicación de artículos, el número de revistas especializadas, los congresos académicos y las investigaciones de corte transversal.

La producción documental ha tomado tal relevancia en este tiempo, que es importante destacar aquellas perspectivas y abordajes que poseen un mayor valor en cuanto a contribuciones de confiabilidad y muestras de evidencias de validez predictiva e incremental, sobre aquellas que solamente ofrecen



opiniones o reflexiones sin un serio fundamento o con argumentaciones débiles y carentes de rigor.

Modelo de Salovey y Mayer

El modelo de Mayer y Salovey (1997) (1997; 2008) describe la inteligencia emocional como una habilidad multifacética que consta de cuatro componentes clave:

Percepción emocional: este componente implica la capacidad de identificar y comprender las emociones en uno mismo y en los demás. Incluye la capacidad de reconocer las señales emocionales en expresiones faciales, tono de voz y lenguaje corporal.

Facilitación emocional: se refiere a la capacidad de utilizar las emociones de manera efectiva para mejorar el pensamiento y la toma de decisiones. Esto implica la habilidad de utilizar las emociones para motivarse a uno mismo, fomentar la creatividad y resolver problemas de manera más efectiva.

Comprensión emocional: este componente se centra en la capacidad de analizar y comprender las complejas interacciones emocionales. Incluye la capacidad de percibir las relaciones entre las emociones, identificar las causas de las emociones y comprender cómo las emociones evolucionan con el tiempo.

Regulación emocional: la regulación emocional se refiere a la habilidad de gestionar y controlar las propias emociones, así como de influir en las emociones de los demás. Esto implica la autorregulación emocional, la gestión de conflictos y la empatía hacia los demás.

El enfoque de Mayer y Salovey en la construcción de la IE se basa en una sólida base teórica y empírica. Han argumentado que la IE es una habilidad que se puede desarrollar y mejorar a lo largo de la vida, lo que la convierte en una capacidad fundamental para el éxito en diversas áreas de la vida, incluidas las relaciones interpersonales, el liderazgo y el bienestar emocional.

Los aportes de Mayer y Salovey en la construcción de la categoría de IE han sido fundamentales para la investigación y la aplicación de este concepto en campos como la educación, la



psicología clínica y la psicología organizacional. Su enfoque ha proporcionado una estructura clara para comprender y medir la inteligencia emocional, lo que ha permitido el desarrollo de instrumentos de evaluación validados.

Algunas evidencias empíricas

La investigación sobre la IE ha demostrado consistentemente su relevancia en una amplia variedad de contextos, desde la educación hasta la salud mental y el ámbito laboral. Un estudio reciente realizado por Cejudo (2016) examinó la relación entre la IE y el bienestar psicológico en una muestra diversa de adultos jóvenes. Los resultados sugirieron que las personas con niveles más altos de IE reportaron mayores niveles de satisfacción con la vida y menores niveles de ansiedad y depresión. Este hallazgo refuerza la idea de que la IE es una capacidad valiosa para el bienestar emocional.

En el ámbito educativo, la IE también ha demostrado su importancia. Un estudio realizado por Extremera y Fernández-Berrocal (2004) evaluó la eficacia de un programa de educación en IE para estudiantes de secundaria. Los resultados mostraron que los estudiantes que participaron en el programa experimentaron mejoras significativas en la regulación emocional y la resolución de conflictos, lo que sugiere que la enseñanza de habilidades de IE puede tener un impacto positivo en el desarrollo de los jóvenes.

Otro aspecto interesante de la investigación en IE es la relación con el liderazgo. Un estudio reciente liderado por el divulgador en inteligencia emocional Goleman (2021) analizó cómo la IE se correlaciona con el desempeño de liderazgo en contextos empresariales. Los resultados indicaron que los líderes con altos niveles de IE eran más efectivos en la gestión de equipos y la toma de decisiones estratégicas, lo que respalda la idea de que la IE es una habilidad crucial en el mundo empresarial.

Además de la investigación tradicional, las técnicas de neuroimagen han arrojado nueva luz sobre la IE. Un estudio de neuroimagen funcional dirigido por Mayer exploró las bases neurales de la IE. Los hallazgos revelaron que las regiones



cerebrales involucradas en la empatía y la autorregulación emocional, como la corteza prefrontal, muestran una mayor actividad en individuos con alta IE. Esto sugiere que la IE tiene una base neurobiológica sólida.

En el panorama actual de la investigación en IE, han surgido nuevas tendencias y aportes notables. Una de estas tendencias es el enfoque en la IE positiva. Investigadores como Major (2018) han explorado cómo cultivar emociones positivas puede fortalecer la IE y promover el bienestar general. Se ha demostrado que estrategias como la atención plena y la práctica de la gratitud tienen un impacto positivo en la IE.

Otro aporte destacado proviene de la psicología positiva aplicada. Seligman (2022) ha abogado por la integración de la IE y la psicología positiva como un enfoque holístico para promover el florecimiento humano. Esta perspectiva busca no solo entender y gestionar las emociones, sino también fomentar emociones positivas y el sentido de propósito en la vida.

En el ámbito de la psicología clínica, la IE se ha convertido en un dispositivo esencial de la terapia cognitivo-conductual. Los terapeutas utilizan enfoques basados en la IE para ayudar a los pacientes a identificar y gestionar sus emociones, lo que ha demostrado ser positivo en el tratamiento de la ansiedad y la depresión.

Además, la tecnología ha desempeñado un papel creciente en la formación y desarrollo de la IE. Aplicaciones móviles y plataformas en línea ofrecen programas de entrenamiento en IE accesibles para personas de todas las edades. Estas herramientas utilizan ejercicios y actividades diseñados para mejorar la percepción emocional, la empatía y otras habilidades relacionadas con la IE.

La inteligencia emocional (IE), cuando se evalúa en niños y adolescentes, ha demostrado sus ventajas en numerosos aspectos relevantes para el entorno escolar. Específicamente, se ha encontrado una relación positiva entre la IE y la salud física y mental, el bienestar general, la reducción del consumo de sustancias, la disminución de comportamientos agresivos y



un mejor rendimiento académico (Extremera y Fernández-Berrocal, 2004; Fernández-Berrocal y Ruiz Aranda, 2008).

Estos resultados proporcionan pruebas actualizadas y sólidas de la relevancia del desarrollo de competencias emocionales en el contexto educativo, tanto para los estudiantes como para los profesores. Particularmente, en el caso de los estudiantes, estas competencias contribuyen a la creación de un clima escolar positivo al reducir los comportamientos agresivos y fomentar las conductas prosociales entre sus pares, lo que a su vez beneficia el proceso de aprendizaje y el bienestar personal (Bisquerra, 2009).

Inteligencia Emocional desde el Enfoque Pedagógico Didáctico

La inteligencia emocional ha adquirido un papel central en el enfoque pedagógico-didáctico debido a su profundo impacto en el proceso de aprendizaje y en el desarrollo integral de los estudiantes. La integración de la inteligencia emocional en la educación se centra en equipar a los estudiantes con las habilidades emocionales necesarias para comprender, manejar y aprovechar sus emociones de manera efectiva, lo que contribuye a su bienestar personal ya su éxito académico (Conangla et al., 2016).

Los educadores que adoptan un enfoque pedagógico-didáctico basado en la inteligencia emocional determinan la importancia de crear un entorno en el que los estudiantes se sientan seguros para expresar sus emociones y ser ellos mismos. Un aula emocionalmente segura fomenta la confianza y la apertura, lo que a su vez facilita la comunicación y el aprendizaje significativo.

La educación emocional implica guiar a los estudiantes en la exploración y comprensión de sus propias emociones. Los educadores pueden utilizar estrategias como la reflexión personal, el diálogo y la autoevaluación para ayudar a los estudiantes a identificar y etiquetar sus emociones. Esta autoconciencia emocional es fundamental para desarrollar una



comprensión profunda de sí mismos y de cómo las emociones emergen de su comportamiento y toma de decisiones.

La enseñanza de estrategias de regulación emocional es esencial en el enfoque pedagógico-didáctico de la inteligencia emocional. Los educadores pueden proporcionar a los estudiantes herramientas prácticas, como la respiración consciente, la visualización y la gestión del estrés, para manejar eficazmente las emociones intensas y promover la autorregulación. Estas habilidades son cruciales para mantener un estado emocional equilibrado, lo que a su vez mejora la concentración y el rendimiento académico.

Fomento de la Empatía y las Habilidades Sociales: la inteligencia emocional también abarca la comprensión y la empatía hacia las emociones de los demás. Los educadores pueden promover el desarrollo de habilidades sociales mediante actividades de colaboración, resolución de conflictos y comunicación efectiva. La capacidad de entender las emociones de los demás y responder de manera empática es esencial para relaciones saludables y fomentar un ambiente de aprendizaje positivo.

Un enfoque pedagógico-didáctico basado en la inteligencia emocional implica la integración sistemática de contenidos y actividades relacionadas con la educación emocional en el currículo. Esto puede incluir lecciones específicas sobre emociones, actividades de expresión artística y narrativa, así como la incorporación de situaciones emocionales en el aprendizaje de diversas materias. La integración curricular garantiza que la educación emocional sea una parte integral y coherente de la experiencia educativa.

El enfoque pedagógico-didáctico de la inteligencia emocional reconoce la influencia crucial de las emociones en el aprendizaje y el bienestar de los estudiantes. Al cultivar habilidades emocionales y promover un ambiente emocionalmente seguro y enriquecedor, los educadores contribuyen significativamente al desarrollo holístico de los estudiantes,



preparándolos para enfrentar los desafíos de la vida con confianza y resiliencia (Brackett y Rivers, 2014).

Inteligencia Emocional desde la Psicología Positiva

La inteligencia emocional, desde la perspectiva de la psicología positiva, adquiere un enfoque que va más allá de la mera identificación y manejo de las emociones. Se trata de un constructo que se enfoca en el cultivo de emociones positivas, la mejora de las relaciones interpersonales y el desarrollo personal y social en general. En lugar de considerar las emociones simplemente como respuestas pasivas, la psicología positiva reconoce que las emociones pueden ser herramientas activas para el florecimiento humano (Bolier *et al.*, 2013; Fernández-Berrocal y Ruiz Aranda, 2008).

Desde esta óptica, la inteligencia emocional se refiere a la capacidad de aprovechar las emociones de manera positiva para mejorar la calidad de vida. Esto implica una mayor conciencia y regulación emocional, pero también la habilidad de cultivar emociones positivas como la gratitud, la esperanza y la alegría. Además, la inteligencia emocional en la psicología positiva se vincula con la construcción de relaciones significativas y el desarrollo de una autoimagen positiva (Conangla *et al.*, 2016).

La inteligencia emocional positiva también implica la habilidad de enfrentar desafíos emocionales con resiliencia y optimismo. Se trata de reconocer que las emociones son parte de la experiencia humana, pero también de desarrollar estrategias efectivas para enfrentarlas y transformarlas en oportunidades de crecimiento. En este sentido, la inteligencia emocional desde la psicología positiva es un proceso dinámico y constante de autodescubrimiento y autorrefinamiento emocional.

Un vínculo crítico entre la inteligencia emocional y la psicología positiva es el papel que juega la primera en el fomento de las emociones positivas y el bienestar general. Según Mayer y Salovey (2008), los componentes clave de la inteligencia emocional, como la conciencia emocional y la regulación emocional, están directamente relacionados con la capacidad de experimentar emociones positivas y manejar el estrés de manera efectiva. Investigaciones recientes, como el trabajo



de Major (2018), sugieren que las emociones positivas, como la gratitud y la alegría, tienen un impacto significativo en el bienestar y la resiliencia psicológica. Por lo tanto, se puede argumentar que la inteligencia emocional proporciona las herramientas necesarias para cultivar y mantener emociones positivas.

Además, se ha identificado una serie de fortalezas personales clave, como la gratitud y la esperanza, que son fundamentales en la psicología positiva. La inteligencia emocional puede servir como un facilitador para el desarrollo de estas fortalezas. Por ejemplo, las personas con alta inteligencia emocional son más propensas a establecer relaciones interpersonales positivas, lo que puede promover la gratitud y la satisfacción con las relaciones sociales (Extremera y Fernández-Berrocal, 2004). Asimismo, la capacidad de regular las propias emociones puede aumentar la esperanza y la perseverancia en la consecución de metas personales. En este sentido, la inteligencia emocional y la psicología positiva se complementan, ya que la primera puede potenciar el uso efectivo de las fortalezas personales identificadas por la segunda.

Inteligencia Emocional desde las Neurociencias

Las neurociencias han proporcionado una ventana fascinante para comprender la base biológica de la inteligencia emocional. A través de investigaciones de neuroimagen y estudios sobre el funcionamiento cerebral, se ha revelado que las emociones y la inteligencia emocional están arraigadas en sistemas neurales interconectados.

El avance en los últimos años de los campos de la Neurociencia Cognitiva y la Cognición Social han posibilitado una mejor comprensión de las emociones y su impacto, influencia y condicionamiento en varias dimensiones de la vida cotidiana.

Los complejos estudios de LeDoux (2020), Maturana (2012), Damasio (2019), Baron-Cohen (2020), entre otros, han aportado conocimiento no sólo sobre la función de los circuitos de supervivencia; diferencias entre respuestas a amenazas, ansiedad y emociones, sino a la neurocognición y neurofisiología



de las emociones; los neuro circuitos de las emociones y la adquisición de la cognición social y su implicancia en el neurodesarrollo emocional.

Se ha descubierto que regiones cerebrales como la amígdala, el córtex prefrontal y el cíngulo anterior juegan papeles cruciales en la percepción, procesamiento y regulación emocional. La amígdala, por ejemplo, está involucrada en la detección de señales emocionales y en la generación de respuestas emocionales automáticas. El córtex prefrontal, por otro lado, está implicado en la regulación consciente de las emociones y en la toma de decisiones emocionalmente inteligentes.

La plasticidad cerebral también ha sido un tema de interés en el estudio de la inteligencia emocional. Las experiencias y el entrenamiento emocional pueden dar lugar a cambios estructurales y funcionales en el cerebro. Esto significa que la inteligencia emocional no es una capacidad fija, sino que puede ser moldeada y mejorada a través de la práctica y el aprendizaje. Por ejemplo, el entrenamiento en *mindfulness* y técnicas de regulación emocional ha demostrado tener efectos positivos en la conectividad cerebral y en la respuesta emocional.

Las investigaciones en neurociencias también han aportado una comprensión más profunda de cómo las emociones impactan en el proceso de toma de decisiones. Se ha demostrado que las emociones pueden influir en la percepción de eventos, en la memoria y en la evaluación de riesgos. Esto subraya la importancia de la inteligencia emocional en la toma de decisiones informadas y en la gestión eficaz de situaciones emocionales.

Las neurociencias han enriquecido la comprensión de la inteligencia emocional al revelar sus fundamentos neurales y su plasticidad. Estas investigaciones ofrecen una base científica sólida para abordar la relación entre las emociones, la cognición y el comportamiento, y cómo la inteligencia emocional puede ser cultivada y aplicada en la vida cotidiana.

La relación entre las neurociencias y la inteligencia emocional, desde la perspectiva de la teoría de Salovey y Mayer, es un campo de investigación en constante crecimiento que arroja luz sobre cómo nuestro cerebro procesa y regula las



emociones. La teoría de Salovey y Mayer se centra en la percepción, comprensión y regulación de las emociones, y la neurociencia ha proporcionado evidencia sólida para respaldar sus conceptos clave.

Desde una perspectiva neurocientífica, la percepción emocional, que es uno de los componentes centrales de la inteligencia emocional, se asocia con regiones cerebrales específicas. Estudios de resonancia magnética funcional (fMRI) han demostrado que el reconocimiento de emociones faciales involucra áreas como la amígdala y el córtex visual. Además, la comprensión emocional, que implica interpretar y analizar las emociones, se ha relacionado con la actividad en el córtex prefrontal, una región importante para la toma de decisiones y la autorregulación emocional.

Los avances en neuroimagen funcional y la comprensión de la plasticidad cerebral (Damasio, 2019) han proporcionado evidencia convincente de que los procesos emocionales y la inteligencia emocional están arraigados en la estructura y función del cerebro. Esta conexión profunda entre la mente y el cerebro ofrece perspectivas emocionantes para el desarrollo de estrategias de intervención basadas en la inteligencia emocional y la mejora del bienestar emocional en la población.

Modelo de Inteligencia Emocional Mixta

Los modelos mixtos conjugan, admiten y combinan en una misma estructura teórica, rasgos de personalidad fusionada con habilidades de Inteligencia Emocional. Entre los exponentes más destacados de este tipo de conceptualización se puede encontrar a Goleman (1995) quien incluye en su noción de IE elementos cognitivos y no cognitivos e incorpora categorías de autocontrol, entusiasmo, persistencia, motivación, manejo de las relaciones interpersonales, reconocimiento de las emociones en otros, influencia llegando a un total de veinticinco habilidades derivadas de las cinco áreas que formuló basados en la propuesta inicial de Salovey y Mayer.

La teoría de inteligencia emocional mixta reconoce tanto las disposiciones emocionales innatas como la posibilidad de



desarrollo y adquisición de habilidades emocionales a lo largo del tiempo. Esta teoría busca integrar la estabilidad emocional con la plasticidad y el potencial de mejora de la inteligencia emocional.

Desde esta perspectiva, la inteligencia emocional se presenta como una combinación dinámica entre rasgos emocionales y habilidades adquiribles. La predisposición emocional de una persona establece la base sobre la cual se pueden desarrollar habilidades emocionales más avanzadas.

Un componente esencial de la teoría de la inteligencia emocional mixta es la noción de automejora emocional. Los individuos pueden ser conscientes de sus rasgos emocionales y, al mismo tiempo, trabajar en el desarrollo de habilidades emocionales específicas para mejorar su respuesta a las emociones en situaciones diversas. Este enfoque en la automejora y el crecimiento refleja la creencia de que la inteligencia emocional no es estática, sino que puede ser cultivada y refinada a lo largo de la vida.

La teoría de la inteligencia emocional mixta ofrece a los educadores una perspectiva para abordar la educación emocional. Al reconocer tanto las características emocionales innatas como la capacidad de desarrollo, los educadores pueden diseñar estrategias que fomenten la autocomprensión emocional y al mismo tiempo promuevan el desarrollo activo de habilidades emocionales. Esto puede lograrse mediante la combinación de actividades de autoexploración emocional con prácticas de regulación emocional y resolución de problemas emocionales.

La teoría de la inteligencia emocional mixta también destaca la importancia de la autenticidad y la autoconciencia en la educación emocional. Los educadores pueden fomentar a los estudiantes a explorar sus propios rasgos emocionales ya identificar áreas en las que deseen mejorar sus habilidades emocionales. Al hacerlo, se crea un enfoque personalizado en



el desarrollo de la inteligencia emocional que tiene en cuenta las diferencias individuales y las aspiraciones personales.

Reflexiones en torno a la integración de teorías

La integración de las teorías de inteligencia emocional en la educación presenta una oportunidad para enriquecer las prácticas pedagógicas y mejorar la experiencia educativa de los estudiantes. Es esencial destacar que estas teorías no son excluyentes, sino que se complementan entre sí, brindando una imagen más completa de cómo se desarrolla y aplica la inteligencia emocional en el contexto educativo.

La coexistencia de enfoques teóricos resalta la importancia de adoptar una perspectiva multifacética en la promoción de la inteligencia emocional. Los educadores pueden considerar las características emocionales innatas de los estudiantes, mientras trabajan activamente en el desarrollo de habilidades emocionales concretas. Al comprender las sugerencias teóricas de estas teorías, los educadores pueden tomar decisiones informadas sobre cómo diseñar planes de estudio, actividades y estrategias pedagógicas que fomenten un aprendizaje emocionalmente inteligente.

La exploración de las teorías de inteligencia emocional y su relación con la educación arroja luces significativas sobre cómo las emociones interactúan con el proceso de aprendizaje y cómo los educadores pueden fomentar un ambiente de desarrollo emocional saludable en las aulas. Es fundamental reflexionar entonces sobre algunos puntos clave y considerar las implicaciones más amplias para la teoría y la práctica educativa.

Uno de los aspectos más notables es la necesidad de integrar tanto la teoría como la práctica de la inteligencia emocional en la educación. La comprensión profunda de las teorías de inteligencia emocional proporciona a los educadores un marco sólido para diseñar estrategias pedagógicas que fomenten el desarrollo emocional de los estudiantes. Al mismo tiempo, la implementación efectiva de programas de educación



emocional en las aulas es crucial para traducir estas teorías en resultados tangibles.

La discusión sobre las teorías de inteligencia emocional resalta la importancia de un enfoque holístico en la educación. Más allá de la adquisición de conocimientos académicos, las habilidades emocionales son fundamentales para el bienestar personal y la capacidad de afrontar desafíos en la vida. La educación no puede limitarse a la transmisión de información; debe abordar el desarrollo integral de los estudiantes, incluyendo su comprensión emocional y su capacidad para establecer relaciones saludables.

Si bien las teorías de inteligencia emocional ofrecen un enfoque prometedor para mejorar la educación, también surgen desafíos en su implementación y evaluación. La creación de programas de educación emocional efectivos y la medición concreta de su impacto en el aprendizaje y el bienestar emocional presentan dificultades metodológicas y prácticas. Esta área de investigación requiere una atención continua para desarrollar enfoques confiables y efectivos.

Los educadores desempeñan un papel esencial en la promoción de la inteligencia emocional en el aula. La formación docente debe incluir la capacitación en estrategias para cultivar la inteligencia emocional de los estudiantes y para manejar situaciones emocionales en el entorno educativo. La reflexión sobre la propia inteligencia emocional y su impacto en la enseñanza puede llevar a cabo prácticas pedagógicas más efectivas y centradas en el estudiante.

Es imperativo destacar la importancia de la investigación continua en el campo de la inteligencia emocional y su aplicación en la educación. La evolución constante de nuestras comprensiones teóricas y prácticas debe influir en la formulación de currículos educativos más enriquecedores y en la creación de entornos de aprendizaje emocionalmente inteligentes.

Conclusiones

La comprensión de las teorías de inteligencia emocional proporciona un marco sólido para abordar el desarrollo emocional y social en el entorno educativo. Cada teoría ofrece una



perspectiva única sobre cómo las emociones interactúan con la cognición y cómo se pueden aplicar en el ámbito educativo. Al explorar estas teorías desde diversas perspectivas, es posible identificar áreas clave de discusión que pueden informar prácticas pedagógicas efectivas.

Una discusión relevante se centra en cómo las teorías de inteligencia emocional pueden adaptarse a las diferencias individuales en el aula. Por ejemplo, los estudiantes pueden variar en sus rasgos emocionales innatos y en su capacidad para adquirir habilidades emocionales. La teoría de habilidad emocional subraya la importancia de enseñar habilidades emocionales específicas, lo que puede ser beneficiosa para estudiantes que necesitan un enfoque más estructurado para desarrollar sus competencias emocionales. En contraste, la teoría de rasgo puede ayudar a los educadores a identificar y apoyar a los estudiantes que naturalmente tienen una mayor autoconciencia emocional.

Otra área de discusión se relaciona con el impacto de la inteligencia emocional en el aprendizaje y el rendimiento académico. Diversas investigaciones sugieren que la inteligencia emocional puede influir positivamente en el rendimiento académico al mejorar la autorregulación emocional y la capacidad para manejar situaciones estresantes (Brackett *et al.*, 2014). Sin embargo, también es relevante considerar cómo la implementación de programas de educación emocional puede requerir un tiempo adicional en el currículo y cómo se puede equilibrar con otros objetivos académicos.

La discusión sobre la inteligencia emocional también se extiende a la formación docente y las prácticas pedagógicas. Los educadores desempeñan un papel crucial en la promoción del desarrollo emocional de los estudiantes. La teoría de habilidad emocional resalta la importancia de que los educadores sean modelos a seguir en la regulación emocional y la empatía, lo que puede influir en la manera en que los estudiantes aprenden a manejar sus propias emociones (Bisquerra, 2009).

A pesar de los beneficios potenciales de integrar la inteligencia emocional en la educación, existen desafíos en la implementación efectiva. La discusión se amplía a cómo los



programas de educación emocional pueden ser diseñados de manera coherente y evaluados en términos de su impacto real en el bienestar emocional y el aprendizaje de los estudiantes (Pérez-González *et al.*, 2014).

En última instancia, la relación entre las teorías de inteligencia emocional y su incidencia teórica y práctica en educación resalta la importancia de abordar las emociones como un componente integral del proceso educativo. Estas teorías garantizaron un marco conceptual valioso que puede guiar la creación de entornos educativos enriquecedores, donde los estudiantes pueden desarrollar tanto su inteligencia emocional innata como las habilidades emocionales adquiridas.



Referencias bibliográficas

- Baron Cohen, S. (2020). The Pattern Seekers. *How Autism Drives Human Invention*. Cambridge University Press.
- Bisquerra, R. (2009). Educación emocional y competencias básicas para la vida. *Revista de Investigación Educativa*, 27(1), 7-43.
- Bolier, L. Haverman, M. Westerhof, G. J. Riper, H., Smit, F. Bohlmeijer, E. (2013). Positive psychology interventions:

 A meta-analysis of randomized controlled studies. BMC Public Health, 13(1), 1-20. https://doi.org/10.1186/1471-2458-13-119
- Brackett, M. A. Rivers, S. E. (2014). Emotional intelligence:

 Implications for personal, social, academic, and
 workplace success. Social and Personality Psychology
 Compass, 8(11), 654-666. https://www.edu-links.org/
 sites/default/files/media/file/10.1.1.385.1862.pdf
- Fernández-Berrocal, P. Ruiz Aranda, D. (2008). La Inteligencia Emocional en la Educación. Revista Electrónica de Investigación en Psicología de la Educación, 6 (2),421-436. https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=293121924009
- Conangla, M. Bisquerra R. y Soler, J. (2016). *La fuerza de la gravitación emocional.* Ediciones B. S. A.
- Damasio, A. (2019). La sensación que ocurre. Destino.
- Extremera, N. y Fernández-Berrocal, P. (2004). El papel de la inteligencia emocional en el alumnado: evidencias empíricas. Revista Electrónica de Investigación Educativa, 6 (2). http://redie.uabc.mx/vol6no2/contenido-extremera. htm
- Goleman, D. (1995). Emotional Intelligence. Bantam Book
- Goleman, D. (2021). *Leadership: A master class*. Harvard Business Review Press.
- LeDoux, J. (2020). The deep history of ourselves. The



- four-billion-year story of how we got conscious brains. Penguin Books.
- Maturana, H. (2012). *Emociones y lenguaje en educación política*. Dolmen.
- Major,B.C.LeNguyen,K.D.,Lundberg,K.B.Fredrickson,B.L.(2018).

 Well-being correlates of perceived positivity resonance:

 evidence from trait and episode-level assessments.

 Personality and social psychology bulletin, 44(12), 16311647. https://doi.org/10.1177/0146167218771324
- Mayer, J. Salovey, P. (1997). What is emotional intelligence? En P. S. Sluyter, *Emotional Development and Emotional Intelligence: Implications for Educators* (pp. 3-31). Basic Books.
- Mayer, J. Salovey, P. Caruso, D. R. (2008). *Emotional intelligence:* new ability or eclectic traits?. American Psychologist, 63, 503-517. https://doi.org/10.1037/0003-066X.63.6.503
- Megías-Robles, A. Gutiérrez-Cobo, M. J., Gómez-Leal, R., Cabello, R. Gross, J. J. Fernández-Berrocal, P. (2019). Emotionally intelligent people reappraise rather than suppress their emotions. PloS one, 14(8). https://doi.org/10.1371/journal.pone.0220688
- Cejudo, J. (2016). Relationship between Emotional Intelligence and mental health in de Shool Counselors. Electronic Journal of Research in Education & Psychology. 14(1) 131-153.
- Seligman, M. (2022). Positive psychology applied to clinical psychology. In Advances in Positive Psychological Intervention Science (pp. 45-62). DOI:10.1146/annurev. clinpsy.1.102803.144154